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Culte  

Au temple tous les dimanches à 10h15 suivant 
les consignes sanitaires en vigueur - Ste Cène 

les 2ème et 4ème dimanches  
 

A la Constance : 2ème et 4ème vendredis 

Catéchèse au temple  
 

Ecole biblique à 10 h pour les enfants et KT 

pour les ados de 12 h à 14 h (repas tiré des 
sacs) : 5/03 ; 2/04 ; 14/05 ; 11/06 
 
 
 

Etude biblique au temple de 13 h à 14 h :  

2/03 ; 9/04 ; 7/05 ; 4/06 
 
Théovie de 10 h à 12 h : 4/03 ; 1/04 ; 13/05 ; 

17/06 suivi d’un repas partagé 

Débats de Provence : 17/03 ; 29/03 ; 15/04 ; 
16/05 

EBO aux Chartreux de 19h15 à 21h : 14/03 ; 
11/04 ; 23/05 

Repas et fêtes de paroisse : 19/03 ; 25/06 

Assemblée Générale : le 26 mars 

  

  

Temps de Pâques : 

Jeudi saint 6 avril à 18 h 30 

Vendredi Saint 7 avril à 18 h 30 
Pâques dimanche 9 avril à 10 h 15 
 

Cours d’hébreu et prédication au 
temple de 9 h à 11 h ; 25/03 ; 
hébreu seul : 8/04 ; 6/05 ; 3/06 

 

Balades de Provence : 11/03 ; 15/04 ;     
18 au 21/05 (week-end) ; 10/06 
 

Stage de chant : 

1er avril  :  14 h 30 à 17 h 

 22 avril  :  10 h à 12 h et 14 h 30 à 17 h 
   6 avril  :  10 h à 12 h et 14 h 30 à 17 h 

Modalités voir page 15 
 
Concert à 17 h le 11 mars « Requiem » 

de Gounod par la chorale Vocalis 
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 « Une joie immortelle »           

« En vérité, en vérité, je vous le dis, vous pleurerez et vous vous la-
menterez, tandis que le monde se réjouira ; vous serez dans la tris-
tesse, mais votre tristesse se changera en joie.  
Lorsqu'une femme accouche, elle éprouve de la tristesse parce que 
son heure de souffrance est venue, mais, lorsqu'elle a donné le jour à 
l'enfant, elle ne se souvient plus de la douleur à cause de sa joie 
d'avoir mis un enfant au monde.  
Vous donc aussi, vous êtes maintenant dans la tristesse, mais je vous 
reverrai et votre cœur se réjouira, et votre joie, personne ne vous l'en-
lèvera » Jean 16 : 20-22 
 
 Pourquoi Jésus compare t-il la séparation d'avec ses disciples à un 
accouchement ? Quel peut donc être le rapport ?   
 L'accouchement est l'exemple par excellence d'une transformation 
positive qui donne naissance à quelque chose de nouveau et de pur. 
La grossesse est le symbole de la transformation. Parce que son 
corps se transforme la femme est capable d'accueillir une nouvelle vie 
en son sein. Cette transformation n'est cependant pas sans douleur :  
les organes se déplacent et afin d'advenir, cette vie doit d'abord se 
libérer du cocon soyeux de sa génitrice.  Mais une fois que l'enfant est 
né, un prodige est accompli, un miracle voit le jour. 
  
 De même, la séparation d'avec le Christ provoque chez les dis-
ciples une transformation : ils maturent ce qu'ils ont vécu, ils le digè-
rent et cela n'est pas sans souffrance. Car l'absurdité de la croix doit 
être dépassée, l'absence du maître doit être acceptée. Mais c'est 
pourtant dans cette absence que va se créer un espace de liberté et 
de changement. Qui va finalement changer les disciples et leur don-
ner des forces nouvelles, des convictions nouvelles, et une joie nou-
velle. 
 Même si le Christ n'est plus présent physiquement, ils vont désor-
mais ressentir sa présence en eux, chose impossible tant qu'il était là. 
Tant qu'ils se laissaient porter par Lui. 
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VIE PAROISSIALE  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ECHOS DU CP   
Ses membres :  
 
Départ  
 
Ludovic Leloup annonce son retrait 
du conseil pour des raisons profes-
sionnelles. Nous lui sommes recon-
naissants de ces onze années à nos 
côtés dont huit en tant que secrétaire 
au service de notre Eglise et nous 
l’en remercions chaleureusement. 
Trois conseillers termineront leur troi-
sième et dernier mandat en 2023. 
 
Postulants  
Trois paroissiens, Nathalie Racine, 
Michel Benoît et Kévin Monteiro, dis-
cernés par le conseil ont répondu fa-
vorablement pour s’engager dans la 
gouvernance et nous les en remer-
cions. Ils proposeront leur candida-
ture à la prochaine AG. 
 
Assemblée générale : 
Au cours de cette assemblée du 26  

 
 
mars, au vote des paroissiens pres-
sentis au conseil, s’ajoutera le vote 
de la dévolution des biens de Pro-
vence qui fait suite à la dissolution de 
l’APEREM 
 
Les « à venir » : 
- 4 mars : balade de Provence aux 
sources de l’Huveaune et grotte de 
Castelette 
- 11 mars à 17h au temple de Pro-
vence concert : Requiem de Gounod 
par la chorale Vocalis (PAF : 15£) 
- 17 mars à 19h au temple, confé-
rence d’Olivier Abel : La Joie !! 
- 29 mars à 19h au temple, confé-
rence de Raymond Dodré : 
« Pourquoi prêcher aujourd’hui ? » 
- 15 avril : balade de Provence sur le 
plateau du Siou Blanc, les aiguilles de 
Valbelle 
- 15 avril à 17h au temple, conférence 
du pasteur Reversat : « Le Vatican 2 
vu par les observateurs protestants » 

 Cette phrase de Jésus illustre parfaitement ce que la résurrection peut être 
pour chaque chrétien : une épreuve dans l'absence et la difficulté. Une trans-
formation suite à un évènement qui interroge notre foi. Mais au bout de la 
croix il y a toujours la lumière du Ressuscité. La résurrection n'est pas un évè-
nement qui a lieu une bonne fois pour toutes, c'est quelque chose que nous 
revivons, que nous réactualisons dans notre existence. Parce que notre vie 
n'est pas figée elle est évolutive et dynamique. Ainsi, c'est plusieurs fois que 
nous pouvons ressentir la distance d'avec notre Dieu dans les épreuves. Mais 
c'est aussi à chaque fois une joie nouvelle que nous expérimentons lorsque 
nous comprenons que ces souffrances nous ont conduits à vivre la présence 
de Dieu à nos côtés. 
 Cette joie bien que fugace est notre ancrage spirituel, le socle de notre foi. 
Une joie différente mais toujours renouvelée. Et nul ne peut nous la retirer. 
Amen 
                Pasteur Christophe Montoya 

CONSISTOIRE  

 
 
Elyane Girard, pro-
fesseur d’éducation 
musicale et chant 
choral en retraite, 
organiste officiant 

dans les différentes Eglises de Mar-
seille et en grande partie dans notre 
temple de Provence, propose un 
atelier d’art vocal. Poser sa voix, 
contrôler sa respiration, travailler sa 
diction et l’interprétation du chant en 
seront les grands axes. Les can-
tiques et psaumes seront les sup-
ports principaux. 
C’est un projet qui se veut inter-
paroissial et ouvert à tous, sans 
autre exigence que le désir d’amé-
liorer sa voix, voire de la découvrir. 
En fin de stage, ce petit chœur  

 
 
constitué pourra se produire lors 
d’un culte. 
 
Modalités : 3 séances, 1 en demi-
journée et 2 en journée entières.  
 
- 1er avril de 14h30 à 17h 
- 22 avril de 10h à 12h et de 14h30 
à 17h  
 - 6 mai de 10h à 12h et de 14h30 à 
17h   
 
Lieu : temple de Provence, 29 Bd 
Françoise Duparc, Marseille  
 
S’inscrire auprès :  
Elyane GIRARD 06 70 81 73 23, 
Laurette LE MERRE 06 19 53 54 14 
 

 

 

 

 

 

Projet « Cap au large 2025  » 

Les 4 paroisses de Marseille intra-
muros ont été appelées dès 2019 à 
réfléchir et émettre souhaits et idées 
afin d’accomplir les missions de 
notre église et de ses ministères. 
Comment « mieux Accueillir, mieux 
Témoigner, mieux Servir ». Cha-
cune de nos 4 paroisses du nord au 
sud, Marseille-Nord, Marseille-
Provence, Grignan, et Magnan ont 
« rendu leur copie ». Il s’est passé 
ensuite un type d’examen critique 
d’une paroisse à l’autre. Puis une 
synthèse des idées directrices de-
vait être réalisée par un (ou plus) 
représentant de chaque paroisse.  

Réunis en groupes d’étude une fois 
par mois 4 paroissiens y travaillent, 
deux représentantes de Provence, 
un de Grignan, une de Magnan ; ils 
partagent le fruit de leur réflexion. 
Le premier résultat de ce travail se-
ra présenté à l’AG du Consistoire 
puis à chaque AG 2023. La collecte 
des avis et remarques recueillis lors 
de ces AG participera à la prépara-
tion du projet final qui sera proposé 
au vote lors des AG 2024. 
Il s’agit d’un travail de longue ha-
leine mais enrichissant pour le petit 
groupe constitué de ces 3 femmes 
et cet homme, d’âge et d’expérience 
très divers dont les opinions doivent 
se rejoindre dans le même but. 
                              
      Laurette Le Merre 
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Stage de chant 



L’Alliance chez les prophètes 
 
Après l’Alliance conclue avec les 
Patriarches, nous avons étudié l’al-
liance chez les prophètes..  
Les prophètes de l’Exil mènent une 
réflexion sur les causes de cet exil. 
Pour eux c’est le comportement du 
peuple en rupture avec l’alliance 
qui a conduit à cette situation : vio-
lation du droit et de la justice vis-à-
vis de la veuve, de l’orphelin, de 
l’esclave, de l’étranger… Ils pro-
mettent le rassemblement du 
peuple, par une alliance régénérée 
par le pardon et par son renouvelle-
ment.  
« Oui je ferai avec la maison 
d’Israël et la maison de Juda Une 
alliance nouvelle….Je mettrai ma 
loi au-dedans d’eux, je l’écrirai 
dans leur cœur ; Et je serai leur 
Dieu, Et ils seront mon peuple. » 
Jérémie 31 : 31 et 33. Dans Ezé-
chiel 11 : 19 « J’ôterai de leur corps 
le cœur de pierre et je leur donne-
rai un cœur de chair ». 
Nous nous sommes attardés sur la 
loi de libération de l’esclave et le 
respect de l’étranger, institués pour 
rappeler aux Hébreux qu’ils avaient 
été esclaves et étrangers en 
Egypte mais libérés par Dieu. Nous 
avons porté une attention particu-
lière à la loi du Talion, qui établis-
sait pour le coupable une peine 
équivalente au préjudice infligé à 
autrui pour supprimer les outrances 
commises. 

Le sermon sur la montagne :    
 
Le discours sur la montagne inau-
gure le Royaume de Dieu (thème 
central de Matthieu) et son 
ébauche de réalisation dans le 
monde. « Ne croyez pas que je 
sois venu pour abolir la loi ou les 
prophètes… mais pour accomplir » 
Mat 5 : 17. 
 
Pour illustrer cette affirmation Jé-
sus prend des exemples concrets 
en disant « On vous a dit…. moi je 
vous dis » Mat 5 : 21 à 48. Puis au 
chapitre 6 : 1 à 18 « Gardez-vous 
de pratiquer la justice devant les 
hommes pour en être vus ». Il en 
est ainsi de l’aumône, de la prière, 
du jeûne…Cette justice nouvelle a 
des exigences que l’on trouve dans 
Matthieu 6 : 19 à 7 : 28. Il faut choi-
sir entre deux maîtres. Jésus de-
mande de passer aux actes.  
L’ensemble du Sermon sur la Mon-
tagne s’enracine dans l’Ancien Tes-
tament et le judaïsme, mais la nou-
veauté de l’enseignement de Jésus 
est un projet de vie original et 
unique dont les motifs de l’agir sont 
nouveaux : la présence du Règne 
de Dieu, « afin d’être vraiment les 
fils de votre Père qui est aux 
cieux » Mat 5 :45.                       
             
     Anne-Lise Thuret 
 
Prochaine rencontre : Mardi 14/03 
à 19 h 15 - l’enseignement de Jé-
sus sur le divorce avec  Christophe 
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ETUDE BIBLIQUE OECUMENIQUE AUX 

CHARTREUX 

- 3  

 

En 2022, à notre souci de poursuite de la pandémie de coronavi-

rus, s’est ajouté le conflit en Ukraine avec son cortège de consé-

quences dont chacune et chacun a pu mesurer l’impact dans sa 

vie quotidienne. Cependant la reprise quasi normale de toutes 

nos activités, conférences, repas de paroisse confectionnés sur 

place, comptoirs toujours aussi riches d’objets divers, a engendré une 

générosité accrue de votre part. Soyez en sincèrement remerciés. Les 

recettes, tous dons confondus, ont augmenté cette année et nous per-

mettent d’avoir un déficit réel moindre que celui des années précédentes, 

même si comme vous le verrez à l’occasion de notre assemblée générale 

annuelle, la paroisse accuse un excédent. Mais cet excédent est dû à 

une recette exceptionnelle, la vente de l’appartement du 83 bd Sakakini. 

.    Alors qu’en sera-t-il en 2023 ? Bien malin qui peut le prédire ! 

Une chose est sûre, l’augmentation de la facture énergétique et une infla-

tion autour de 6% dans le meilleur des cas, ne vont pas améliorer notre 

situation financière. D’autant qu’il nous faut préparer les gros travaux in-

dispensables de toiture, peinture, électricité, chauffage que nous devrons 

engager en 2024. Nous aurons une aide substantielle de l’Union Natio-

nale, et probablement du conseil départemental, mais il restera à notre 

charge quelques dizaines de milliers d’euros. 

Dans ce même bulletin financier mais en 2022, j’avais été résolument 

optimiste en étant confiant dans votre engagement à soutenir notre pa-

roisse par vos dons généreux, et devant le résultat je conserve cet opti-

misme, en ne doutant pas qu’il en sera de même en 2023. 

"Chacun donnera ce qu’il pourra, selon les bénédictions que l’Eternel lui 

aura accordées." (Deutéronome 15-10) 

Fraternellement, 

             Votre trésorier, Gérard Borreli 

BULLETIN DE SANTÉ DES FINANCES 

 
Vos dons par chèque à l’ordre de ACEPU Marseille, adressés à 

EPUdF Marseille Provence 29 Bd Françoise Duparc-13004 Marseille 

            Ou par virement IBAN : FR25 2004 1010 0800 1130 0X02 923 



   Qu’est-ce 
que Théovie ? 
C’est une dé-
marche ou-
verte à cha-

cun, quel que  soit son niveau de for-
mation. 
C’est un travail de réflexion qui per-
met de mieux appréhender le mes-
sage biblique, de redécouvrir, d’ap-
profondir ses convictions, nourrir une 
quête spirituelle de façon à vivre le 
message biblique dans le monde et à 
en témoigner. 
Comment cela fonctionne-t-il ? 
Plusieurs parcours sont proposés 
avec des thématiques variées : bi-
bliques, théologiques, historiques, 
éthiques, pratiques avec toujours 
comme point de départ un texte. 
Chaque parcours est organisé de la 
même manière : explications sur le 
texte, contexte, espace-temps, textes 
bibliques, culture, références à des 
textes contemporains, questions ac-
tuelles sur lesquelles nous échan-
geons en petits groupes. 
Notre dernière séance nous proposait 
de réfléchir sur le verbe « sauver » à 
partir d’un poème (Arc-En-Ciel) de 
Max Jacob, mort en déportation. Ce 
poème parle d’une expérience de sa-
lut.  
Il a été question du mot salut. A-t-il 
encore du sens aujourd’hui ? De quoi 
l’homme aurait-il besoin d’être sau-
vé ? Pourquoi Dieu le sauverait-il 
sans rien lui demander en retour ? 
Quelles idées fortes ont été déve-

loppées ? Les chrétiens n’ont pas 
une idée unique du salut selon les 
époques et les cultures. Cependant 
ils en parlent tous comme d’une pos-
sibilité de vie que Dieu offre. C’est un 
processus dynamique de transforma-
tion sans cesse en mouvement. Le 
salut est un événement libérateur of-
fert gratuitement par Dieu à chaque 
individu. 
Que peut-on faire pour être sau-
vés ? Les protestants déclarent que 
le salut vient entièrement de Dieu. 
C’est par la foi que Dieu suscite en 
nous, que le salut nous est donné. 
De quoi l’homme est-il sauvé ? Le 
christianisme donne plusieurs ré-
ponses. Le salut d’ordre moral nous 
sauve de notre culpabilité, le salut 
d’ordre physique nous sauve de la 
peur de mourir, le salut d’ordre spiri-
tuel nous sauve du non-sens de la 
vie. Tous ces aspects du salut se ré-
sument dans le fait que Dieu sauve 
l’homme de tout ce qui essaye de le 
détruire. Le salut prend la forme du 
pardon, du sens donné à la vie, de la 
libération et de la victoire sur la mort 
Que disent les textes bibliques ? 
Ce thème traverse l’Ancien Testa-
ment, quand Israël est en danger il se 
tourne vers Dieu seul Sauveur ca-
pable d’offrir le salut. Les prophètes 
décrivent les différentes manières de 
ce salut final et l’inscrivent dans une 
espérance future. 
Dans le Nouveau Testament le salut 
va prendre corps avec Jésus : c’est 
lui le Sauveur que Dieu envoie aux 
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PARTAGEONS NOS TALENTS 

 

Les jeunes sont particulièrement vul-
nérables. Pour eux, le GEMPPI a créé 
une chaîne Tik Tok. 
En cas de divorce par un conjoint 
adepte d'une secte, il importe de ne 
pas laisser les enfants être happés 
par la secte. Mais il faut savoir que le 
mot secte n'existe pas dans le code 
pénal. 

D'autre part, les sectes sont très 
agressives juridiquement et n'hésitent 
pas à entamer des procès, à saisir la 
Convention Européenne des Droits de 
l'Homme. La France a même dû 
« mettre de l'eau dans son vin », par 
exemple ne pas publier de liste de 
sectes..... 
                                       François Pelé 

DANS NOS FAMILLES  
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Le samedi 10 décembre, nous étions ni trop, ni pas assez pour confectionner 
des biscuits à la mode alsacienne. Nous avons mélangé, pétri, abaissé, fleu-
ré, découpé, enfourné, décoré et dégusté, bref tout un programme. 
L’ambiance joviale des participants était aussi présente que la bonne odeur 
qui envahissait l’espace. Après ce franc succès, nous vous invitons à partici-
per au prochain « Partageons nos talents » 
 

 « Samedi 4 février, avec ma maman, j’ai fait un atelier pâtisserie au temple. 
J’ai appris à faire des bugnes et des oreillettes. C’était trop cool, j'aime faire 
des gâteaux, mais il n’y avait pas beaucoup de personnes et j’étais le seul 
enfant. Danielle nous a donné les recettes que nous allons refaire avec plaisir 
cette semaine à la maison.                                      Milo Rimbert Pelinq, 7 ans.  

                      

 COMPTOIRS DE PROVENCE 

 
Vous avez été nombreux à venir acheter ou commenter nos réalisations pour 
les fêtes de Noël, un grand merci. Nous essayons de varier les articles que 
nous vous proposons. Le 19 mars, outre les confitures d’oranges et de géné-
rine à la vanille, les décorations pour la fête de Pâques vous seront propo-
sées. D’autre part, pour réaliser toutes ces « merveilles » nous aimerions être 
plus nombreuses. Si le cœur vous en dit, n’hésitez pas à venir nous rejoindre.  
                Danielle Ruas  06 17 51 80 17 

Mariage : Nathalie et Mattieu ont la joie de vous annoncer leur mariage le 
samedi 27 mai à 14 h au temple de Marseille-Provence et vous convient à la 
cérémonie ainsi qu’au goûter d’honneur qui suivra. Nathalie Kalpakdjian et 
Matthieu Alarcon. 



CONFERENCE DEBAT A PROVENCE 

 

Les dérives sectaires   

Par Didier Pachoud, Président du 
GEMPPI 

Le mot « secte »  a deux étymolo-
gies, du latin sequi =  suivre et sec-
tare = couper 
Définition  sociologique de secte :  
regroupement de personnes unies 
par un même idéal religieux ou philo-
sophique qui sont en rupture avec 
les croyances et les valeurs du reste 
de la société et qui se sentent inves-
tis par une mission. 

Les critères pour caractériser une 
secte sont : 

-la manipulation des adeptes 

-la centralisation du pouvoir aux 
mains d'un leader charismatique 

-une organisation pyramidale des 
extorsions de fonds 

-l'incontestabilité de la doctrine 

Depuis le Covid, on assiste à une 
montée en flèche des groupes sec-
taires : ceux-ci se créent par milliers, 
et la Miviludes ( Mission Interministé-
rielle de Vigilance et de Lutte contre 
les Dérives sectaires ) a reçu 33% 
de saisines en plus  ( 4% des sai-
sines concernent le complotisme et 
le mouvement antivax!). 

En effet, depuis le Covid, les gens 
ont appris à se renseigner seuls sur 
internet et beaucoup de gens se con-
vertissent virtuellement. 
Si les jeunes sont toujours attirés par 
la radicalité, c'est encore plus vrai 
pour l'Islam ... 
Les sectes apparaissent de nos jours 
encore plus sous la forme «new 
age » : médecines douces, thérapies 

non conventionnelles, développe-
ment personnel, médecine quan-
tique... Même si toutes ne cachent 
pas des sectes.(cf l'art d'accommo-
der le mot quantique à toutes les 
sauces !). 
Les religions ont quasiment toutes 
débuté dans une forme de radicalité. 
Des groupes religieux  deviennent 
radicaux lorsqu'ils prétendent revenir 
aux sources des textes sacrés, pren-
dre les textes à la lettre (cf :  la 
«lapidation des femmes adul-
tères »!!!) 
Aucune religion n'échappe aux dé-
rives sectaires ! Ni le judaïsme, ni le 
bouddhisme ! 
Les procédures de recrutement sont 
toujours identiques : 
-phase d'approche attractive 
(développement personnel, méde-
cines alternatives...) 
-détection des adeptes potentiels (de 
préférence fragiles et dépressifs,,, ) 
-séduction : promesses, flatteries,  
témoignages d'affection,  donner le 
sentiment de faire partie d'une 
élite...) 
-persuasion ( à l'aide de fausses 
preuves, de faux témoignages...) 
-occuper l'adepte pour l'empêcher de 
réfléchir 
-jouer sur la peur ( fin du monde,,,,) 
-dépendance au groupe 
-détournement de psychothérapies 
-rupture avec le milieu d'origine 
 
Lorsqu'un proche est en proie à la 
manipulation d'une secte, il faut inter-
venir au début de la phase de séduc-
tion, après il est trop tard. 
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hommes. Il vient rétablir le lien 
entre les hommes pécheurs et leur 
Créateur. Par cette mort et cette 
résurrection Dieu fait comprendre 
aux hommes que leur logique ne 
les conduit qu’à la mort. La croix 
devient un « non » opposé à l’or-
gueil humain et la résurrection un 

« oui » à la vie réconciliée avec 
Dieu.  
Tentez l’expérience de Théovie une 
fois par mois ! Le groupe est vivant 
chacun donne son avis ou pas, le 
tout sous la houlette de Christophe  
      

     Anne-Marie Rabaud 
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DEPUIS LA NOUVELLE CALEDONIE 

Cà y est, nous y sommes dans ce lointain Paci-
fique ! Il est fait ce grand saut au-dessus des 
mers, et l’atterrissage dans un aéroport où déjà 
en bas de la passerelle toute la famille, bras levés 
nous faisait de grands signes de bienvenue. Puis, 
à notre arrivée auprès d’eux, colliers de fleurs 
sont venus parer nos cous. Nous sortons, happés 
par la chaleur étouffante, et parmi une végétation 
luxuriante, avec des arbres, les flamboyants, ne 
formant qu’un énorme bouquet incandescent, et 
des fleurs partout. Je suis dans l’irréalité, due à la 
fatigue, mais aussi à ce paysage magnifique. 
Après plusieurs semaines, la vie cultuelle reprend 

peu à peu, celle-ci ayant été interrompue du fait des grandes vacances (la 
rentrée scolaire se fait début février) et j’ai pu alors assister à mon premier 
culte dans le grand temple de Nouméa : beaucoup de monde, des familles, 
essentiellement des Mélanésiens, nous ne sommes que trois blanches. Le 
culte se déroule avec la participation de plusieurs pasteurs ou laïcs, dont une 
femme, et les cantiques sont chantés pour un quart en Nengoné, auquel je 
ne comprends rien ! Les mélodies sont belles... Je suis entrée et sortie du 
temple sans que personne ne m’ait adressé la parole. J’ai cependant pris 
contact par téléphone avec le pasteur de la paroisse et je vous tiendrai au 
courant de la suite de cette rencontre. 
Voilà mes premières impressions et je puis vous dire que mes pensées sont 
très souvent auprès de vous à Provence. 
                    Jeanne Robineau 



CAUSERIE DE PROVENCE 

La Nativité à travers les sculptures du 

6° au 21° siècle 

En cet après-midi du 12 décembre 
2022, le pasteur Dodré a lié les deux 
thèmes nativité et sculpture à l’aide 
de la projection des plus belles sculp-
tures sur pierre, sur bois et même sur 
ivoire du 6ème au 21ème siècle. La 
richesse des œuvres rendant impos-
sible le compte-rendu détaillé de 
celles-ci, nous avons donc opéré une 
sélection sans doute arbitraire mais 
nécessaire, soit en fonction de leur 
beauté, soit de particularités appa-
raissant ici ou là. 
 
La première de ces sculptures con-
cerne une œuvre réalisée sur pan-
neaux d’ivoire, montés en forme de 
trône, et réalisée lors de la moitié du 
VIème siècle, vraisemblablement à 
Constantinople. Il s’agit de la chaire 
de l’évêque Maximien de Ravenne 
(ville italienne, alors capitale de l’em-
pire romain d’Occident). Cette œuvre 
est remarquable par le caractère mi-
nutieux des nombreux personnages 
sculptés, parmi lesquels on distingue 
plusieurs scènes de la vie du Christ 
(nativité, noces de Cana…), ainsi que 
les personnages des quatre évangé-
listes. Le pasteur Dodré attire notre 
attention sur un détail du panneau 
arrière de cette chaire sur lequel ap-
paraît un personnage cité dans un 
des textes apocryphes de la Bible, 

celui de Salomé. Il 
s’agit d’une 
femme qui serait 
arrivée peu après, 
sur les lieux de la 
naissance du 
Christ, alors 
qu’elle venait ai-
der Marie dans 
l’épreuve de l’ac-

couchement. Mais alors qu’elle dou-
tait de l’origine divine de la concep-
tion, elle aurait voulu vérifier manuel-
lement, et, immédiatement, sa main 
aurait été paralysée, le châtiment du 
scepticisme de Salomé ayant alors 
été bien plus immédiat que celui de 
Thomas le Didyme, futur apôtre de 
Jésus. 
Une autre 
sculpture sur 
pierre est vi-
sible au mo-
nastère San 
Juan de Orte-
ga au Nord de 
l’Espagne. Réalisée fin XVI°, début 
XVII° siècle, au sommet des arcs de 
chapiteaux dans l’abside, cette nativi-
té est un chef d’œuvre de l’art roman 
et représente la scène de Jésus bébé 
dans la mangeoire de l’étable avec le 
bœuf et l’âne au-dessus de lui tandis 
que Marie et Joseph l’entourent. 
La nativité, réalisée vers 1450 par 
Donatello sur un support de terre 
cuite vernissée, dégage une beauté 
rendue étrange par le regard attristé 
que pose Marie sur son nouveau-né, 
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Je vais vous raconter mon week-end 
à Sanary avec Maxime et notre pas-
teur Christophe. 
Le thème du week-end était la vio-
lence.  
Quand nous sommes arrivés, nous 
avons déballé nos affaires et nous 
avons fait la connaissance des 
autres enfants avec un tour des pré-
noms. La pasteure de Sanary était 
super gentille, très accueillante, 
comme tout le groupe ... 
Gérard un ancien militaire nous a 
parlé de la violence de la guerre et 
de son expérience du combat, on en 
a parlé pendant une heure. J'ai trou-
vé ce moment très instructif, ses 
anecdotes et sa manière de parler 
nous ont impressionnés. 
Après son témoignage, il y a eu un 
temps libre, nous sommes montés 
dans notre chambre, dans « la tour 
de Raiponce » car elle est au deu-
xième étage, un peu isolée. Le len-
demain nous avons étudié deux  
textes bibliques, le nôtre portait  

sur la parabole des méchants vigne-
rons. Et nous avons tourné une vidéo 
pour résumer le texte. 
J'ai adoré ce séjour, aussi bien au 
niveau du thème que des gens que 
nous avons rencontrés et j'aimerai 
bien en refaire beaucoup d'autres !!! 
      
      Noé Rimbert-Pelinq 
 
Samedi 14 janvier : une fois arrivés à 
Sanary (16 heures), nous avons ren-
contré Gérard, un ancien militaire de 
l’aéronautique qui a répondu à beau-
coup de nos questions sur « la vio-
lence est-elle nécessaire ? ». 
Ensuite nous avons mangé puis nous 
avons fait un grand jeu. 
Dimanche 15 : Nous avons étudié un 
texte biblique (les vignerons meur-
triers) et ensuite nous avons fait une 
vidéo pour illustrer le texte biblique. 
Ce week-end était génial, il faut ab-
solument recommencer ! 
                    Maxime Ruas 
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LE WEEK-END DES JEUNES DU KT A SANARY 

neige...Or il leur dit :Pourquoi cherchez-vous parmi les morts celui qui est vi-
vant ? Il est ressuscité, il n'est pas ici... » 
 
Quoi ? Le mouvement de François inquiète ses voisins : « ...Et son vêtement 
était blanc comme la neige..... » 
 

Quel est, pensent-ils, ce garçon qui semblait dormir et soudain se réveille ? Et 
pourquoi dévisage-t-il l'abbé avec des yeux d'halluciné ? Il n'a donc jamais en-
tendu l'Évangile de Pâques ? «  Pourquoi cherchez-vous parmi les morts celui 
qui est vivant ? » 
François finira par comprendre pourquoi Pascal s'est suicidé, mais lui aura ac-
compli un important cheminement. 

« Pourquoi cherchez-vous parmi les morts celui qui est vivant ? »      
                                  Françoise Pelé 

 



  

 En ce qui me concerne l’annonce 
s’est faite plusieurs mois à l’avance. 
Cet espace temps entre l’annonce et 
la réalisation est sans doute le mo-
ment le plus compliqué. Inversement 
à Jésus qui est dans l’apaisement et 
la prière, j’ai souhaité accélérer le 
temps et profiter des moindres bons 
moments, voire les provoquer. On ne 
sait jamais ! 

 Puis le jour J arrive : la cruci-
fixion / l’intervention. Et trois jours 
après la résurrection de Jésus. Et, 
étrangement, trois jours c’est égale-
ment le temps que je suis restée en 
réanimation. 
Et c’est après ces trois jours de souf-
france que l’on est à nouveau vi-
vant : Plein de vie ! 
                                           Séverine 
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NOTRE PRISON EST UN ROYAUME Gilbert CESBRON  1947 

Gilbert Cesbron nous invite à accompagner un adolescent, François Voisin, 
tout le long d'une année de lycée, laquelle débute très mal, car son meilleur 
ami Pascal Delange vient de se suicider. François veut comprendre ; il va 
donc remonter l'itinéraire de Pascal avant sa mort. 
Un soir de novembre il se rend au cimetière et échange avec un croque-mort : 

-Tout est triste, répondit le garçon en désignant le paysage, tout est mort.  
- Mort ? Tu ne sais donc pas voir ? Hop ! Regarde le nid, là-haut...Ils seront 
au moins cinq là-dedans au printemps ! Et au pied de l'arbre, ce trou : faudrait 
pas fouiller loin pour trouver une famille de lapins ! Bien vivants, crois-moi !  

- Alors, ça vous plaît, cria François d'habiller, de clouer, de transporter des 
morts, rien que des morts, ça vous plait ?  

- Quoi, fit l'autre, sincèrement étonné, tu n'as donc rien compris à la mort, mon 
garçon ! Les morts, mais quand on nous appelle, ils ne sont plus là !  

Le matin de Pâques, il rencontre un autre élève, Fieschi, en costume de ten-
nis blanc, qui lui rappelle Pascal, bien qu'il s'en défende. Ils ont un échange 
un peu tendu : 
-  Heureux Pascal !  murmura soudain Fieschi. 

- Comment peux-tu ?  François le dévisagea avec colère. 

- Quoi ? Tu es de ceux qui disent pauvres chaque fois qu'ils parlent des 
morts ? Quand ma pauvre maman vivait, ajouta-t-il d'une voix chevrotante, 
mon pauvre papa disait toujours  

- Non, mais je n'aime pas qu'on parle des miens, c'est tout.  

- Les morts sont à tout le monde, Voisin.  

Et il vit, derrière la grille, Fieschi tout blanc qui s'éloignait dans le soleil... 
Finalement, François va écouter la messe de Pâques : 
La messe était commencée ; un grand prêtre à la barbe grise lisait : 
« ….Son aspect était comme un éclair et son vêtement blanc comme la  

La résurrection 

 

présageant 
les épreuves 
les attendant 
plus tard . 

La liste des 
nativités dé-
crites ci-

dessus n’est pas exhaustive. Nous 
pouvons avoir la faiblesse de penser 
que leurs auteurs, comme tous les 
humains, ont pu se dépasser dans 

l’exercice de leur art grâce à une 
homéostasie dynamique, mais en 
tant que chrétiens, nous pouvons 
croire que ces capacités sont le ré-
sultat des créatures de notre Sei-
gneur.  
                                                                                             
      François POUGET 

Pour en savoir plus, vous pouvez 
vous rendre sur le site de la pa-
roisse 

                                                                                                                              

NOEL DES FAMILLES 

En ce 11 décembre, les enfants de l’école biblique et les catéchumènes, 
préparés par leurs monitrices, nous ont présenté une version moderne de la 
Nativité ! 

Un peintre avait pour mission de réaliser un tableau de la crèche en suivant 
le texte biblique.  Donc pas de bœuf, pas d’âne. Et puis pas d’anges puis-
qu’ils étaient retournés au ciel et pas de bergers non plus car ils étaient ren-
trés chez eux. Mais alors qui y-avait-il sur ce tableau géant ?  Si vous ne 
l’avez vu, vous ne devinerez pas !....  Un immense puzzle, réalisé par les 
photos des visages des paroissiens. Ne sommes-nous pas témoins de la 
naissance de Jésus par l’écoute de la Parole et missionnés pour en faire 
l’annonce, à l’instar des bergers et des mages ! 
Il se dégageait de tout ce texte, entrecoupé de chants de Noël, la joie et la 
lumière reçues et retransmises par la communauté.                                            
                      Anne-Lise Thuret 

VEILLEE ET CULTE DE NOEL 

 

A la veillée de Noël, lectures sur la nativité et cantiques se sont succédés et 
malgré le petit nombre de participants, l’enthousiasme pour chanter était 
manifeste. 

Le 25 décembre, notre pasteur a expliqué ce que représente la naissance 
virginale de Jésus : celle-ci montre que chaque naissance est le lieu de 
l’incarnation de Dieu ; toute naissance est un acte divin, c’est la présence 
créatrice de Dieu.                                                

                          Bernadette Larice
                                                     - 7 -    



DOSSIER 

  

En chemin avec le Ressuscité 
 

Dans les rencontres avec les per-
sonnes hospitalisées, les aumôniers 
ou les visiteurs d’aumônerie sont 
bien souvent comme les disciples 
qui faisaient route avec le Seigneur 
ressuscité (Luc 24). Comme dans le 
récit mis en image par Rembrandt 
et légué à la postérité sous le titre « 
Les Pèlerins d’Emmaüs », aumô-
niers et visiteurs sont des disciples 
en chemin qui se laissent approcher 
par un Autre et, bien souvent évan-
géliser. Au seuil d’une chambre, 
dans les couloirs des services de 
l’hôpital, au cours d’une brève ren-
contre, l’Evangile de la résurrection 
est bien souvent annoncé, non de 
manière tonitruante mais dans une 
simple présence et une écoute, tou-
jours à double sens. Dans les cou-
loirs, comme pour les disciples sur 
le chemin d’Emmaüs et ailleurs, il 
s’agit d’une rencontre de personne 
à personne, à égale distance, bien 
 

loin de la proclamation explicite 
d’une doctrine. Comme dans le récit 
de Luc, au cours duquel le Ressus-
cité aide les disciples à réinterpréter 
tout ce qu’ils ont vécu à la lumière 
des textes bibliques, dans ces 
brèves rencontres parfois fortuites, 
chacun est bien souvent remis sur 
un chemin d’espérance. Malgré la 
croix, les disciples en chemin vers 
Emmaüs peuvent discerner la pré-
sence effective de Dieu à leur côté, 
et ce par un élément qui est le par-
tage du pain. Le partage agit alors 
comme un symbole qui relève les 
disciples en leur donnant la possibi-
lité de déchiffrer ce qu’ils vivent. Au 
chevet d’un malade, le partage 
entre vivants, à hauteur de regards, 
relève aussi de la résurrection. Il en 
est l’une des expressions. Il n’est 
pas rare qu’une personne hospitali-
sée, au sortir d’une lourde interven-
tion témoigne alors de cette expé-
rience indicible de relèvement. 
L’assurance que l’effondrement a 
déjà eu lieu et qu’un nouveau dé-
part de commencement en com-
mencement s’ouvre alors. Cela est 
un cadeau gratuit témoigné dans 
une simple écoute et une parole 
partagée. Luther disait : « quand tu 
lis Christ est ressuscité, ajoute aus-
sitôt je suis ressuscité et tu es res-
suscité avec lui, car il faut que nous 
soyons rendus participant de sa ré-
surrection. »             Vincent Eyraud 
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Nous avons choisi de partager avec vous la thématique de la résurrection pour ce numéro. 

Au travers d'un commentaire de livre, d'un témoignage et d'une réflexion théologique, nous 

vous invitons au voyage. Envisager la résurrection sous plusieurs rapports, sous plusieurs 

éclairages, sous plusieurs sensibilités. 

 J’ai souhaité au départ m’exprimer 
à la 3ème troisième personne, déper-
sonnaliser les émotions. Mais je me 
suis rapidement rendue compte qu’il 
était impossible de faire une générali-
té d’une expérience personnelle. Il 
s’agit donc d’une libre interprétation 
du texte biblique mise en parallèle 
avec ce que j’ai vécu et ressenti. 
 
Matthieu 26 : 30 à 35 
30 Après avoir chanté les psaumes, 
ils se rendirent au mont des Oliviers. 
31 Alors Jésus leur dit : « Vous trébu-
cherez tous, cette nuit, à cause de 
moi, car il est écrit : Je frapperai le 
berger et les brebis du troupeau se-
ront dispersées. 
32 Mais, après ma résurrection, je 
vous précéderai en Galilée » 
33 Pierre prit la parole et lui dit : 
« Même si tous trébuchent à cause 
de toi, ce ne sera jamais mon cas.» 
34 Jésus lui dit : «Je te le dis en véri-
té, cette nuit même, avant que le coq 
chante, trois fois tu me renieras.» 
35 Pierre lui répondit : «Même s'il me 
faut mourir avec toi, je ne te renierai 
pas.» Et tous les disciples dirent la 
même chose. 
 
 Jésus annonce sa résurrection (v 
32) lors de son dernier repas avec les 
disciples et leur dit aussi qu’après sa 
mort, ils le renieront et se sépareront 
(v 31). Mais les disciples semblent 
plus préoccupés par cette dernière 
nouvelle qu’étonnés de l’annonce de 
la résurrection (v 35). Comme si la 
résurrection de Jésus était une évi-
dence.  
 Tout comme mon chirurgien m’a 

annoncé qu’il va devoir arrêter mon 
système cardio-respiratoire, (2 des 3 
fonctions vitales qui séparent les vi-
vants des morts) et que cela est un 
acte « naturel ». 
 
 On a souvent tendance à opposer 
la vie de la mort, comme le blanc et 
noir, deux états bien distincts. Notre 
raison veut que si nous ne sommes 
pas morts c’est que nous sommes 
vivants. Mais est-ce psychologique-
ment aussi simple ? 
 Lorsqu’on vous annonce que l’on 
va arrêter les battements de votre 
cœur, le souffle de votre respiration 
et que votre vie ne tient que par le 
branchement d’une machine, incons-
ciemment vous ne pouvez pas vous 
empêcher de penser que durant 
quelques heures votre corps ne fonc-
tionne plus par lui-même. Sur le plan 
strictement médical certes vous êtes 
en vie, pour autant êtes-vous vrai-
ment vivant ? C’est une question qui 
s’est imposée à moi toutes les nuits. 
 
 Jésus fait son annonce deux jours 
avant d’être crucifié (Matthieu 26 v 2 
« Vous savez que la Pâque a lieu 
dans deux jours et que le Fils de 
l'homme sera arrêté pour être cruci-
fié. »). Pour autant, on ne ressent au-
cune précipitation, aucune angoisse 
de sa part. Je vous invite à lire ou 
relire Matthieu 26. Tout est dans 
l’apaisement, malgré sa tristesse et 
son angoisse (Matthieu 26 v 37 : « Il 
emmena Pierre, ainsi que Jacques et 
Jean, les deux fils de Zébédée, et il 
commença à ressentir tristesse et 
angoisse. »).                          …/... 
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La résurrection 


